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Jean-Luc	Godard		
Parcours	Livre	d’image	

Nanterre-Amandiers,	centre	dramatique	national	–	4	au	20	oct.	
	
	

TÉLÉVISION		
	

Mardi	2	octobre	2019	
Arte	/	Coup	de	cœur,	La	sélection	des	sorties	culturelle		
Sujet	:	Événement	Jean-Luc	Godard	à	Nanterre		
https://www.arte.tv/sites/coupsdecoeur/2019/10/02/5867/	

	
	

RADIO	
	

	
Samedi	7	septembre	
France	Culture	/	Plan	Large	/	Antoine	Guillot		–	de	14h	à	15h	
Sujet	:	G	comme	Jean-Luc	Godard,	chapitre	I	:	les	années	1960	
https://www.franceculture.fr/emissions/plan-large/g-comme-jean-luc-godard-
chapitre-i-les-annees-1960	
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La	Terrasse	–	Septembre	2019	
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Vogue	Paris	–	Octobre	2019	
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L’Humanité	–	9	octobre	2019		
	

Libération	–	9	octobre	2019		
	

Numero.com	–	9	octobre	2019		
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ÉVÉNEMENT

GENESE
Entretien avec Philippe Quesne,

directeur et programmateur du Théâtre Nanterre-Amandiers

D’où vient l'idée d’accueillir Jean-Luc Godard aux Amandiers?

Lorsque Jean-Luc Godard a annoncé à Cannes qu’il n’envi

sageait pas la diffusion au cinéma pour Le Livre d’image,}'ai

écrit à Nicole Brenez en pensant immédiatement qu’un théâtre

pourrait les intéresser. Assez naturellement, on a commencé

à correspondre avec Jean-Paul Battaggia, Fabrice Aragno et

Nicole Brenez. Ils transmettent ce qu’ils savent de la parole de

Godard, et lui en retour leur fait confiance. Je leur ai fait visiter

le théâtre en étant très ouvert au type de lieux que nécessitaient

la projection et l’installation, avec un dispositif sonore assez

spécifique, et même un format d’image dont rêve Godard,

une image qu’on tient dans la main. Il est très intéressé par les

supports récents comme les écrans plats HD qui sont vraiment

noirs quand l’image s’éteint. L’équipe a eu envie de me propo

ser plus de films que Le Livre d’image, de définir une sorte de

genèse. Nous montrerons des courts métrages et les derniers

longs depuis Éloge de l’amour (2001), mais aussi des vidéos,
aussi bien le clip de France Gall (Plus Oh ! en 1996) qu’un

court moment où Fabrice Aragno a filmé la projection can

noise depuis la cabine. Il se peut qu’il y ait aussi des salles sans

images, avec juste du son. C’est important d’extraire la parole

de Godard pour faire des rebonds. La force de ses propos est

un bon point d’entrée pour un pubbc plus mixte que celui des

cinéphiles érudits. Nous avons ajouté King Lear, puisque ça avait

du sens dans un théâtre. Et puis, c’est un film déjà « fait mai

son », ce qui n’empêche pas l’épique : il y a un cheval et le lac

«à la Caspar David Friedrich», même s’il a tourné à 100 mètres.

Nous montrerons aussi des œuvres de collaborateurs proches,

Fabrice Aragno et Anne-Marie Miéville. Plus qu’une collecte

d’œuvres, c’est presque une arborescence. Fabrice Aragno pré

sentera un triptyque avec beaucoup d’images d’eau, de lac, de

tempêtes, qu’on peut mettre en regard de Film Socialisme.

Comment ces films vont-ils être présentés?

L’idée est d’installer ces rapports de films partout dans le théâtre.

Le bâtiment va être rénové, il va perdre le cachet de sa construc

tion de 1976. Pourquoi ne pas finir l’histoire de ce Heu par cette
traversée incroyable du 20e et du 21e siècle? On livre à Godard

et à son équipe toutes les salles du niveau zéro, les loges, les salles

de répétition, la salle de couture, la petite salle du planétarium,

pour permettre au visiteur de circuler dans l’œuvre. Ce n’est

pas une classification. Certains films seront installés pour dix

personnes dans une loge. C’est comme une exposition de 14 h

à 22 h. La plupart des films sont montrés en boucle, selon leur

volonté. L’idée n’est pas de surenchérir en inventant des décors,

mais de restituer le trouble qu’il y a à parcourir une arbores

cence. Ce bâtiment n’est ni un musée ni une crypte. C’est un

lieu de travail, très fantomatique, on peut s’attendre à voir surgir

d’autres images et des acteurs invisibles. Mais il n’y a pas le côté

mortifère d’un lieu d’archive. On croise des signes graphiques

étonnants : du lino bleu, des couleurs saturées. On s’est raconté

des histoires. Cette salle avec des vieux placards où les techni

ciens se changent? On va mettre Adieu au TNS. Cette loge un

peu stressante ? Mettons-y France Gall. On ne s’assiéra dans les

gradins que pour les quatre longs métrages, d’Éloge de l’amour à

Adieu au Langage en 3D, qui seront dans une salle qui ressemble

à un petit cinéma. Ce parcours de films conduit au Livre d’image

sur le grand plateau mais en configuration réduite, comme ils

ont envie de le montrer.

Quelle est la disposition spécifique pour Le Livre d’image?

Le film est programmé quatre séances par jour, à heures fixes,

80 personnes face au plus grand écran plat qui existe, et la multi-

diffusion sonore.Tout le monde est sur scène. Le gradin est monté

sur le plateau comme un îlot, un radeau. Fabrice m’a dit qu’il
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n’envisageait pas la déco «salon»,avec l’environnement d’objets,

les tapis, les lampes qu’il y avait au Théâtre Vidy-Lausanne. Etre

posé sur une scène, c’est déjà assez fort. J’aime bien ce grand

écart entre la télévision relativement réduite et l’une des plus

grandes cages de scène de Paris. C’est créer de l’intime à l’endroit

du spectaculaire, dans une forme de ruine d’un théâtre.

Comment définiriez-vous le rapport de Godard avec le théâtre?

Il a beaucoup nourri les gens du spectacle vivant, avec le style

de jeu de la Nouvelle Vague, puis quand il s’est demandé com

ment faire entrer le réel et la politique sur scène en écrivant

avec l’histoire. En voyant Le Livre d’image j’ai été frappé par le

rapport aux guerres et aux conflits, qui est très théâtral mal

gré le peu d’images tournées. Il condense sur une «scène» un

archivage de notre époque.

Les Amandiers s’ouvrent aux cinéastes et aux artistes.

Si des gens pensent que leurs œuvres ont une raison d’être

dans un théâtre, alors on y va. Ces dernières années, nous avons

accueilli aussi bien le philosophe Bruno Latour que l’artiste

suisse Milo Rau, mais aussi Apichatpong Weerasethakul (Fever

Room en 2016), Marie Losier, un dialogue entre Alain Cavalier

et Mohamed El Khatib, et prochainement Bertrand Mandico.

Le théâtre va fermer à la fin de la saison. Il va rester l’atelier

décor, monumental et rempli de structures métalliques. C’est

là où a été tourné La Reine Margot. Je l’ai fait visiter à Mandico

en me disant que ça pouvait lui donner des idées. En 2021,

il y produira Conan la Barbare, un péplum théâtral, en revenant à

la source du roman et des comics. Mandico a envie d’avoir plus

de temps de répétition avec les acteurs. Ce projet parle aussi des

conditions de production de cinéma, qui dépense plus d’argent

que nous mais offre moins de temps de travail avec les acteurs.

Alléger les conditions de production, c’est ce qu’a toujours

cherché à faire Godard.

Je n’ai jamais vu son garage et sa salle de montage, mais je

comprends sa démarche : il cherche le luxe de ne plus dépendre

d’une équipe, d’aller comme un peintre vers la maîtrise totale, à

l’échelle de sa main. Pour lui, pouvoir tout faire depuis sa cuisine,

c’est aller vers l’écriture pure. C’est une vie consacrée à défendre

l’autonomie de l’artiste, son intégrité intellectuelle, artistique,

financière. Pour King Lear, il faudrait montrer la conférence de

Golan et Globus se plaignant d’avoir été arnaqués : « Il prenait le

Concorde, il n’y a pas Marlon Brando, Woody Allen n’apparaît qu’à la

fin... » Il y a toute cette matière à rêverie d’un artiste qui déjoue

les systèmes et envoie balader l’institution.

Il y a vraiment une transplantation de l’atelier dans le théâtre.

L’artiste et son lieu, ça permet de comprendre les œuvres. Il y a
un film génial où on voit Francis Bacon dans le bazar de son

atelier, et on comprend son rapport à la violence, à son homo

sexualité. Le rapport à son atelier est délirant. Comme Jean-

Pierre Raynaud qui avait tapissé sa maison de carrelage blanc,

Giacometti qui, en sortant de son lit, vivait dans la terre, ou Sir

John Soane, architecte et collectionneur anglais qui vivait et

travaillait dans son cabinet de curiosités. On pourrait faire une

histoire de l’art par les lieux des artistes. On est dans leur cer

veau. Je pense qu’un jour. Godard va mouler sa maison. Il lui

restera ça à montrer.

Entretien réalisé par Joachim Lepastier à Paris, le 9 septembre.
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